

Habrà lucha en la elecci3n de la Camara de Comercio

Ayer publicamos una candidatura que circula para miembros de la Junta Directiva de la Cámara de Comercio.

Además de esa candidatura hay otras tres, de nosotros separamos, lo cual indica que en la referida elecci3n habrà lucha.

Entre esas otras tres candidaturas esta la siguiente:

Presidente, don Rafael Cañas.

Vicepresidente Primero, don José G. Loubef.

Vicepresidente Segundo, don Roberto E. Smyth.

Secretario, don Alfredo Sasso.

Prosecretario, don Max Koberg E.

Tesorero, don Alberto Aragón.

Fiscal, don Roberto Troyo.

Vocales, don Segismundo Cieves, don Máximo Terán, don Ramón Rivera E., don José Manuel Peralta, don Juan Trejos,

don Julián Pastor, don Elías Vargas y don Alberto Carvajal.

Nos ha sido enviada la siguiente candidatura para la Directiva de la Cámara de Comercio de Costa Rica para el periodo de 1923:

Presidente: don Francisco Jiménez N6ñez.

Primer Vicepresidente: don Adolfo Cañas.

Segundo Vicepresidente: don Alfredo Sasso.

Secretario, don Max Koberg E.

Prosecretario: don Rogelio M. Güell.

Tesorero: don Alberto Aragón.

Fisca: don José Quirce.

Vocales: don Máximo Terán, don Vicente Linares, don Ramón J. Rivera, don Manuel García, don José M. Peralta, don Luis Robert, don Roberto Troyo, don Antonio Escarré, don Emiliano Castro y don Elías M. Vargas.

Alza en el precio del café

El mercado está carente de café y por efecto de la demanda, que es notable, el artículo cotizase a precios elevados, especialmente las clases inferiores. Ayer hicieron ventas de "tercerillas" de primera a 50 colones. Por cafés regulares pídese 15 dólares, esto es, al precio que se cotizan actualmente los lavados, cafés privilegiados, en Londres. Supone que esta situaci3n es pasajera, pues, comercialmente analizadas las cosas, esa alza de precio del café prácticamente no tiene raz3n de ser.

60 teléfonos en servicio

Don Felipe J. Alvarado nos informa haber dispuesto usar los conmutadores que en el servicio de teléfonos tenia establecidos en diferentes pueblos de la meseta central para instalar los en San José y poner con ellos en uso unos sesenta aparatos telef3nicos de los más necesarios en el Gobierno, el comercio y la prensa.

Los conmutadores de la Central Oficial pueden usarse porque no son del sistema moderno; ellos están adaptados para teléfonos de magneto y no de batería central.

EL MOMENTO POLITICO

Conversando con Roosevelt

II

Debo anticipar que no me mueve en lo que escribo sentimientos pasionales, curados en mí merced a la religi3n y a la filosofa. Si por pasi3n ha de entenderse el inmenso deseo de querer ver a la patria próspera y grande, entonces convengo que este sentimiento arde en mí como fuego sagrado. Acaso sea el que liquide toda despreocupaci3n para llamar las cosas por su propio nombre y para afrontar con tranquilidad y esperanza dificultades y peligros. Amo ardientemente a mi tierra después de haber conocido muchas tierras de América. Costa Rica es bella entre las bellas; Costa Rica es pintoresca; Costa Rica es una Suiza primaverl sin las instituciones suizas. Sus valles son amenos, sus climas dulces, sus montañas panorámicas, con la influencia étnica de las brisas favorables de ambos océanos. Quien sale de Costa Rica y hace comparaciones, ama después a su tierra como el ave ama al nido.

Si logramos alcanzar un orden administrativo con cimientos permanentes y científicos no existirá el peligro inmediato de que las generaciones venideras queden sin patria ni sujetas a un tutelaje dentro de su propia casa.

Uno de mis recuerdos favoritos fue una visita que en los Estados Unidos hice en Oyster Bay al gran Roosevelt. Aquel hombre tenia toda la fortaleza de los bosques de América; poseía el corazón de un niño, el ímpetu de un león, la visi3n de una águila; era franco, llano, vibrante, elocuenté; al hablar movía las manos, hacia muecas, despedía electricidad, y dejaba la honda impresi3n de que era un hombre convencido, enamorado de su patria, del progreso del género humano, que él hacia estribar en el trabajo y la honradez. En nuestros colegios deberian enseñar no la historia de los comerciantes y banqueros de New York, sino la historia política de los Presidentes de los Estados Unidos. Cada uno de ellos tiene una página grande, una lecci3n de civismo y de rectitud, una aureola de buena fe y de honorabilidad incommovible. Desde Washington hasta Wilson hay muchos que admirar y respetar.

Roosevelt me trazó en pocas palabras la psicología y carácter de los pueblos de Centro América. Parecía que hubiese vivido en ellos por la exposici3n de sus apreciaciones, que saltaban prontas y lac3nicas como una fórmula médica. "Estimo altamente la paz como un agente para lograr el derecho; pero si hay que elegir entre el derecho y la paz, yo escogería el derecho". Esta frase indeleble sali3 de sus labios, observándome como un fenómeno natural el hecho de las revoluciones de Centro América, donde según él, la evoluci3n no se ha operado. Observaba Mr. Roosevelt que nuestros pueblos no podrían mejorar mientras en Centro América se siguiera a los hombres "como los hurrones seguian a sus caciques". Sólo los hombres guiados firmemente por un ideal—según Roosevelt— con un norte definido, con un programa efectivo, podrían salvar a los pueblos de Centro América de la abyecci3n y de la anarquía.

GERARDO ZUNIGA MONTUFAR

El Poder Ejecutivo convoca una asamblea general de accionistas del Monte Nacional de Piedad

En La Gaceta Oficial publica la Secretaría de Hacienda la siguiente convocatoria:

En virtud de las atribuciones que le confiere el Poder Ejecutivo el artículo 77 del decreto No. 6 del 12 de setiembre de 1916, se convoca a los accionistas del Monte Nacional de Piedad a una Asamblea General que se verificará extraordinariamente el martes 23 enero en

curso, a las dos de la tarde, en el local de la instituci3n, para conocer del estado de la sociedad y resolver las medidas que han de adoptarse en vista de la disminuci3n del capital social.

San José, 11 de enero de 1923.
El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio

TOMAS SOLEY GÜELL

Comunicaci3n oficial de la Compañía de Teléfonos

El servicio telef3nico estaré suspendido durante ocho meses

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento

Señor:

Con mucha pena nos permitimos avisar a Ud. que hoy a las 4 de la mañana se quemó totalmente nuestra Central Telefónica.

Calculamos que la nueva instalaci3n no se podrá arregiar antes de ocho meses; todo depende del tiempo que empleen los fabricantes en New York para el despacho de los aparatos y materiales. Hoy hemos hecho el pedido según copia de cable adjunta. De Ud. muy atentos S. S. (f) F. J. Alvarado & Co. San José, 11 de enero de 1923.

Entusiasmo por las corridas

Hoy, al medio día, estaban ya vendidas todas las localidades de preferencia en el hipódromo para la corrida de toros de pasado mañana y comprometidos casi todos los automóviles de punto, por lo que se pagan alquileres verdaderamente exagerados.

Y se habla de miserias en el país!

COMERCIAL

El señor Arturo Volio vendió al señor Andrés Brenes Mata el establecimiento comercial denominado "La Vina" q' poseía en la ciudad de Cartago.

La transacci3n se hizo por la suma de \$ 3489.40, la cual ha quedado depositada en don Salvador Oreamuno, de aquella ciudad, por el tiempo que ordena la ley y para los efectos que ella indica.

Hogar de plácemes

El hogar de los señores don Rogelio Burgareli y doña Leila Cruz de Burgareli fue aumentado con la llegada de una simpática chiquitina, que arribó con toda felicidad.

Para los alegres padres va nuestra enhorabuena, deseando a la recién nacida una vida feliz.

Pérdidas del incendio

Según inventario del 31 de diciembre último, los señores Felipe J. Alvarado y Co. tenian en bodega mercadería por valor de \$ 122,000. Esa mercadería tenia un seguro de \$ 4000 que son por ahí de \$ 80,000, de donde resulta una diferencia contra aquella empresa de \$ 32,000.

INCENDIO

Un carro de plataforma cargado con durmientes se quemó en la estaci3n de la Ceiba, con lo que pierde el Ferrocarril una suma regular de dinero.

Aceite verde



Para la rasquiña o piez3n.

De venta en las principales boticas.

Han sido atendidas las instancias de los reos de la cárcel de esta ciudad

Hace pocas semanas informamos que los reos de la Cárcel de esta ciudad habian hecho varias instancias para que se les facilitara herramientas y materia prima con que dedicarse al trabajo, en los diferentes oficios de ellos.

Esas instancias han sido atendidas en parte, y ya en aquel penal se han recibido algunas herramientas, con que están trabajando muchos de los reclusos allí.

En una visita que ayer hicimos a aquel establecimiento pudimos notar las diferentes actividades que multitud de esos reos están desplegando.

Nos llamó la atenci3n en primer lugar las hormas para zapatos que allí se están fabricando, las cuales compiten con las extranjeras, tanto en el bien ejecutadas como en el material que en ellas se emplea.

En trabajos de Carey vimos verdaderas novedades, lo mismo que en objetos de junco, zapatería, sastrería, ebanistería, etc.

La solicitud de los esos presos debe ser atendida aun en mayor escala, por muchas razones que no dejan de escaparse de la mente de nuestros lectores.

Precio del café en Cuba

Café de Costa Rica, con marca especial, es introducido en Cuba por exportadores americanos y vendido en la Habana a 45 y 50 dólares quintal. Paga ese café de impuestos aduaneros 18 dólares por los cien kilos. Enviado de aquí directamente pagaría \$ 24.60. Cuba consume al año 5,000,000 de libras de café.

El cambio

Ha subido en esta semana diez puntos; los dólares cotizanse al 460. El alza se debe a la intensidad de la demanda y a la escasez de aquella moneda en el mercado. Por circunstancias especiales la situaci3n presenta mal aspecto y es indiscutible que el cambio siga subiendo.

AGENTE: JUAN R. PACHECO



“UMBRELLA”

JOSEPH CROSFIELD & SONS Ltd. WARRINGTON, ENGLAND GRAND PRIX

St. Louis 1904. — London 1908. — Turín 1911. Fabricantes de toda clase de jabones. Establecidos por más de 100 años.

— FINOS PARA TOCADOR —

Bird of Paradise. — Tanagra. — Butterfly. Mikado. — Glycerine y Honey, etc., etc.

— ESPECIALIDADES —

Jab3n Umbrella. — Jab3n Carb3lico "Rainbow" Jab3n de aceite vegetal "Pyramid".

El café de Costa Rica tiene perspectiva en California

En carta fechada en San Francisco de California, el 18 de diciembre anterior, le participan a un cafetalero:

Agregamos a los informes contenidos en nuestra incursa Revista, que hoy día de los mercados mundiales probablemente el de Nueva York es el que está pagando los precios más altos por cantidades grandes de café suaves, finos, lo cual proviene de que por haber mirado con demasiado pesimismo el café, los comerciantes han dejado disminuir hasta un punto peligroso sus existencias, dependiendo de los precios más bajos que creen será la consecuencia de las cosechas grandes que se guardan de aquí un año, aunque las cosechas actuales que tendrán que comprar son notoriamente pequeñas y se están reteniéndolo firmemente, siendo un hecho que al presente, el mercado ha tomado un rumbo contrario al que habían esperado.

Como esta carta va escrita desde San Francisco, su objeto especial es llamar la atención a que, asimismo que todos los mercados fluctúan, este mercado tendrá que igualar los precios o que pagar mejores que los de Nueva York, para abastecerse de los cafés finos que siempre ha usado y continuará usando durante la próxima temporada.

Como Colombia prevé el globo de cafés finos, es lógico presumir que al fin y al cabo los precios habrán de ser más altos en San Francisco que en Nueva York, por ser más distante este puerto, y por consiguiente las clases finas de Centro

América, tendrán que venderse a precios relativamente satisfactorios en este mercado, máxime porque es la plaza no requiere ni exige SOLAMENTE CAFE DE LA PRIMERA SEPARACION, sino consume tan prontamente café beneficiado sin se pararse, es decir, en un solo lote podrán venir revueltas las Primeras, Segundas, Terceras y Caracol y en sus proporciones naturales tal como salen del beneficio, y así LA COSECHA ENTERA SE VENDE-RA a una cifra buena. Por supuesto, al exportarse revuelto de la manera indicada el café, se debe cuidar de que proceda de un artículo bueno en pergamino, sin granos agrios ni negros, dobliéndose separar tanto los granos muy pequeños como los partidos y los dobles pegados uno con otro que se llaman en este país "mother beans".

Estamos deseosos de hacer negocios de este ramo con su estimable firma, y para este fin suplicamos entenderse con nuestros Agentes, los señores A. Colgado Sues, de San José, quienes poseen nuestras listas de palabras para cables, correspondientes a los tipos de café que se exportan desde esa República, de modo que se podrá solicitar en cualquier momento por cable cotizaciones a esta su casa en San Francisco, así como a nuestra casa en Nueva York.

Haciendo votos por su completo bienestar y prosperidad en el año nuevo, quedamos muy a sus órdenes

Sus afmos. y afios. Sr. S.,
HAMBERGER POLHEMUS Co.

Programa-plataforma sui-generis

Hablábamos anoche con una personalidad política que tiene probabilidades, y muchas por cierto, de llegar en las próximas elecciones a la Jefatura del Estado.

—Su programa de gobierno, cuál sería? Le preguntamos.

—En completa reserva? he?

—Observó...

—Digo usted sin cuidados ni temores, — indicamos, — que seremos prudentes en el decir.

— Gobernaría sin Congreso.

—Córcholis! En dictadura?

—Precisamente; pero una dictadura honrada y seria, rodeado de los elementos más sanos y honorables del país, que serían mis consejeros.

—Sin embargo... no es esa la forma republicana de gobernar.

—Pero la única de formar gobierno de verdad, gobierno de ocasión, de progreso y de verdadera administración es o que necesita el país. ¿Qué es un Congreso entre nosotros? Un simple club político sostenido a expensas del Estado en buena casa y con todo el lujo y confort, obstructor a toda sana inteligencia iniciativa encaminada a pretender el bienestar nacional; un club, repito, de miseria intriga personal, donde se hace política de círculo, por no decir que de cocina... Es el Congreso un rodaje absolutamente innecesario que habría que suprimir y para esto yo propondría una inmediata y fundamental reforma a la Carta Magna.

—Entonces los gobiernos serían absolutistas...

—No tal, porque en lugar de diputados tendríamos consejeros de Estado, uno por cada provincia, con responsabilidades comunes ante las leyes y la Constitución.

—No está mala la idea...

—Ministros, sólo uno habría.

—Bien pensado.

—Cuarteles, ninguno.

—Tendríamos entonces un Gobierno por semana...

—Espérese usted; establecería una guardia nacional per-

fectamente bien motada que fuera el sostén del Ejecutivo y la salvaguardia, pero de verdad, de los intereses políticos y materiales de todos los habitantes de la República.

—Sobrevivio ideal.

—Por costosa e inútil suprimiría la segunda enseñanza costada por el Estado. Los Gobernadores serían Comandantes de Plaza y de Policía, a la vez; suprimiría todo centro oficial que no respondiera a una necesidad pública urgente e indispensable necesaria y no más pensiones y jubilaciones; desaparecer de los presupuestos las partidas de eventuales; ni legaciones ni consulados innecesarios; en fin, gobernaría con un presupuesto lo más modesto y reducido posible.

En cambio, fomentaría la agricultura; procuraría el ensanche de la industria; no escatimaría gastos para extender aun más la instrucción pública en lo que se refiere a la primera enseñanza; haría caminos, puentes, en fin, obra de verdadero progreso y engrandecimiento; procuraría colocar el ferrocarril al Pacífico en buen pie comercial para que esa empresa respondiera en toda su mayor amplitud a los fines económicos para que fue creada; y, por último, condenaría en el gobierno la política, a toda judicial y obstructora a toda buena tendencia administrativa.

—Magnífico programa de gobierno, sí señor.

—Ese, en breves frases determinado, es el ideal de mis aspiraciones y lo realizaría contra viento y marea si diese la casualidad que por alguna circunstancia yo llegase al Poder.

—Repetimos, la persona que tales ideas nos expusiera es uno de los aspirantes a la Presidencia y de los que mayores probabilidades tienen actualmente de llegar a ella; claro está, que con un programa tan extremista y radical, ese caballero no podrá jamás colmar sus aspiraciones sirviéndose de él como caballo de combate.

El programa para el Quinto Congreso Panamericano

He aquí el texto en español del programa formulado por el comité respectivo para el quinto congreso panamericano que ha de reunirse en Chile en marzo de 1923 y aprobado por la junta directiva de la Unión Panamericana.

La comisión o comité fue integrado por el Secretario de Estado Hughes, que la preside, más los representantes de Chile, Brasil, Ecuador, Uruguay y Nicaragua.

Estudio de las disposiciones tomadas por los países representados en las conferencias panamericanas precedentes, y de la aplicación en cada país de las resoluciones y convenios aprobados en ellas, con referencia especial a la conveniencia de marcas de fábrica y de comercio, y de la conveniencia de la propiedad literaria y artística firmadas en Buenos Aires el 20 de agosto de 1910.

Organización de la Unión Panamericana por medio de una convención, conforme a la resolución aprobada por la 4a. Conferencia Panamericana en Buenos Aires, el 11 de agosto de 1910.

Estudio de los trabajos realizados sobre la codificación del Derecho Internacional por el Congreso de Jurisconsultos de Río de Janeiro.

Medidas destinadas a prevenir la propagación de enfermedades infecciosas, con recomendación especial a las recomendaciones de las conferencias sanitarias internacionales.

Acuerdo panamericano sobre leyes y reglamentación de la Comunicación marítima, terres y aérea, y cooperación para el fomento de su desarrollo.

1. — Mejora de las facilidades de los transportes marítimos.

2. — Ferrocarril panamericano y transporte por automóvil.

3. — Política, leyes y reglamentación de la aviación comercial. Conveniencia de crear una comisión técnica internacional para determinar uniformidad en los sitios de aterrizaje, las rutas aéreas y el establecimiento de procedimientos adecuados especiales para la navegación aérea.

4. — Cooperación de los gobiernos de las repúblicas americanas en cuanto se refiere a la comunicación inalámbrica de todas clases en América; y por medio de convenios para su reglamentación.

Cooperación para la inspección de mercancía que constituya y el comercio internacional.

1. — Uniformidad de reglamentos y procedimientos aduaneros.

2. — Uniformidad de documentos de embarque y seguro.

3. — Uniformidad de principios e interpretación del derecho marítimo.

4. — Uniformidad en la nomenclatura para la clasificación de mercancías.

5. — Uniformidad de procedimientos en materia de paquetes postales.

6. — Conveniencia de celebrar convenciones para hacer efectiva la resolución XVIII votada por la segunda conferencia financiera panamericana, reunida en Washington en enero de 1920.

Un cereal que se come en todo el mundo

Se calcula que más de 60 millones de hectáreas en toda la superficie de la tierra están ocupadas por el cultivo del arroz.

Los cultivos más extensos se encuentran en el Asia, en una proporción de 90 por ciento de la cosecha universal.

El Japón, inclusive Corea y Formosa, tiene cuatro millones y medio de hectáreas sembradas de arroz, y la China y la India 5,850,000 hectáreas del mismo cultivo. Las Islas Filipinas recojen sus cosechas de arroz en un millón de hectáreas y Java y Sumatra en dos millones y medio. Los campos del arroz en los Estados Unidos, ocupan más de 300,000 hectáreas, y los de la América del Sur acaso no llegan a 55,000.

Desde tiempo inmemorial se viene cultivando arroz en las regiones cálidas del mundo. Este cereal, cuyo origen se supone en la India, se ha identificado en los pueblos mongólicos como su alimento característico. La densidad de la población en aquellas regiones,

su íntima relación con la pobreza general y con la carencia tradicional de ambiciones ha estimulado mucho allí el cultivo del arroz con preferencia sobre los demás productos agrícolas.

Un pequeño terreno toscamente labrado, regado y plantado de arroz, puede producir alimento suficiente para mucha gente a la vez que proporciona ocupación para muchos, dados los métodos elementales que generalmente se emplean para su recolección.

El cocimiento del arroz en el Japón y en la China es una operación muy sencilla. Se lava el grano en una batea de madera, y se cuece en una olla de hierro. El hornillo es una caja de tierra sin chimenea, y el fuego con un abanico ad hoc.

En las ceremonias religiosas del Oriente, el arroz ocupa un lugar prominente y de carácter sagrado. El Japón lo ha usado como moneda, y los antiguos señores feudales imponían las contribuciones en arroz.

El nombre de Miss Marian

El nombre de Miss Marian representa para la educación de la mujer de Costa Rica toda una época, durante la cual, con un entusiasmo aun no igualado, llevó a los corazones de una generación de damas un raudal de conocimientos prácticos para la vida.

Veintidós años de intensa labor en el Colegio Superior de Señoritas son su mejor galardón para merecer la gratitud de los costarricenses que tan generosos han sido siempre con sus leales servidoras.

Jamás sintió el pesado fardo de la responsabilidad de la tarea que se le había encomendado, fue siempre la más cumplida en llegar desde las primeras horas del día al plantel, se la veía afanosas desde las horas primeras del día visitando las aulas, dando las disposiciones conducentes a las labores y haciendo que cada cual cumpliera estrictamente con su deber.

Tiempos hermosos fueron aquellos en que una sola luz

brillaba en nuestro Colegio, en que los corazones palpitan bajo un mismo sentimiento, y en que se formaba la base sólida de la sociedad actual, transformando las niñas en mujeres instruidas y hábiles para el hogar y la fauna diaria.

Todo ahí podrá desaparecer; se podrán cambiar los sistemas, nuevas generaciones llevarán al establecimiento reformas y más reformas, pero una sola cosa no podrá borrar ni el tiempo ni la injusticia, y esto es el nombre venerado de Miss Marian... nombre bendito que puso en el corazón de la mujer y la luz de la ciencia y del deber.

ESTER
¿Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien apurados. Caballería Barro de Oroya. Frente a Legación Mexicana. 7-7

Aumento de trabajo en la Central de Telégrafos

Los empleados de la oficina telegráfica de esta capital están notando, mejor que nadie, la falta del servicio telefónico.

Desde ayer la recepción y transmisión de telegramas ha aumentado en un cincuenta por ciento con aquellas localidades con la que había comunicación telefónica.

Esto, naturalmente, aumenta también la entrada fiscal en el capítulo de telégrafos y posiblemente exigirá el aumento del personal de la mencionada oficina. Y como, según cálculos,

habrá que esperar ocho meses para reponer lo que el incendio destruyó, el caso es para estudiarlo desde ahora, salvo que el servicio telefónico pueda restablecerse en parte por medio de la central oficial.

También podría entrarse en negociaciones con la United Fruit Co. para servirse de su central en esta ciudad.

En ambos casos, todo se reduce a conectar las líneas de los señores Alvarado y compañía con esas centrales.

Noticias de Centro América

TEGUCIGALPA, 10. — El Congreso declaró válida la elección de diputado por las Islas de la Bahía, recaído en don Ramón Guzmán.

Se dice que el doctor Policarpo Bonilla se adhirió a la candidatura del Dr. Vicente Mejía Colindres.

Han leído sus memorias en la Asamblea Nacional los Ministros de Gobernación, Relaciones y Hacienda. — EL CRONISTA.

Juramento del nuevo Admor. del Monte

No. 1. — San José, 11 de enero de 1923.

Presenté en este despacho el señor don Juan Brenes Avendaño, nombrado Administrador Interino del Monte Nacional de Piedad, por acuerdo No. 2 de fecha 10 del corriente, de esta Secretaría, aceptó el cargo, juró su fiel cumplimiento y firmó con el infrascripto.

TOMAS SOLEY GUELL
JUAN BRENES A.

NUEVA CIGARRERIA

donde estaba "La Candela"
Anuncia desde hoy que prenderá otra candela de más tamaño y que sólo votarán los clientes que compran sus cigarros y puros con su respectiva caja de fósforos

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD. — Teléfono 73. —

Pepe Mora damnificado

El diestro Pepe Mora es uno de los damnificados con el incendio.

Dice que había llevado sus dos mejores trajes de lúces a arreglar a la sastrería Miranda, en donde estaban cuando ocurrió el siniestro.

El torero se ha quedado con sólo un traje de lidiar, y se lamenta de la pérdida, pues los quemados eran de gran valor. Lo sentimos.

— AMERICA —
Domingo 14
Gran debut.
Gran sensación.
Presentación de
:: La Maravillita ::
Eminente gloria argentina.

VARIEDADES
Sábado 13.
Sensacional espectáculo. Gala y beneficio del eminente Maestro Mexicano Dauró de Uranga
Variado programa y estreno de la ópera "SANTA".

En LA NOTICIA encuentra los últimos acontecimientos de la tarde.

AEROGRAMAS

MUERTE DEL EX-REY CONSTANTINO DE GRECIA

PALERMO, Italia, 11.—El ex-Rey Constantino de Grecia murió hoy repentinamente a consecuencia de una hemorragia cerebral. Fue acompañado hasta su última morada por su esposa y sus tres hijas. Constantino llegó a esta ciudad cuando abdicó el trono después de su derrota por los turcos.

LA OCUPACION DE ESSEN.—SE RETIRA EL EMBAJADOR ALEMAN

LONDRES, 11.—Las tropas francesas entraron hoy a Essen, el corazón del valle del Rhur, haciendo efectivo el movimiento acordado por Bélgica, Francia e Italia. La mayoría de los soldados eran franceses. La ocupación fue efectuada sin desórdenes ni derramamientos de sangre. Los avances partieron de Duesseldorf y Duisburg.

El Embajador alemán en Francia, Wilhelm Mayes, salió de París para Berlín. El Canciller Cuno declaró en el Reichstag que Alemania no tratará nada acerca de sus obligaciones directamente con los poderes que han roto los compromisos del Tratado. Manifestó además que Alemania no opondrá resistencia alguna.

SALEN DE MAGUNCA TRENES TEMBLORES CON TROPAS

BERLIN, 11.—Despachos de Essen anuncian que 38 trenes cargados de tropas salieron de Maguncia para Essen. El estado mayor de varios regimientos franceses ha llegado a Duisburg y se esperaba que las tropas llegarían también hoy. Se ha anunciado la llegada de tropas de artillería y zapadores en la vecindad de Neus.

"LA FUERZA SIGUE SIENDO LA FUERZA"

BERLIN, enero 11.—"La fuerza sigue siendo la fuerza, cualquiera que sea el disfraz con que se aplique", declaró el Canciller Cuno en una conversación con periodistas americanos, refiriéndose a la actitud de Francia de ocupar militarmente la región del Rhur. El Canciller dijo que Alemania está dispuesta a ir hasta el límite de su capacidad en el pago de reparaciones, pero que está dispuesta a no ceder a la coerción en ninguna forma. Agregó que los alemanes no están en condiciones de poder resistir a la violencia misma, pero que está lista para exponer al mundo el error económico y la ilegalidad de las intenciones francesas.

BELGICA APOYA A FRANCIA

BRUSELAS, enero 11.—El Premier Theunis anunció formalmente en la Cámara de Diputados la decisión del Gobierno de apoyar la actitud de Francia, respecto a la ocupación del Rhur.

UN CAMBIO EN NUEVA YORK

Día 11 de enero

Libras	4.6758
Francos	0.0686
Liras	0.0496
Fiorines	0.3972
Marcos	0.000095
Canadá	0.992917
Peso argentino	0.8547
Plata en barras	0.6516

Federal Reserve Board.

DESCUBRIMIENTOS HECHOS EN LAS TUMBAS EGIPCIAS

LUXOR, Egipto, 11.—Se ha encontrado en una caja de alabastro colocada dentro de la Cámara exterior de su tumba un puñado de pelo que se cree perteneció al rey Tutankhamis. Fueron descubiertas también dos ruedas de un carro decorado con diamantes.

SUBMARINO EN PELIGRO

NUEVA YORK, 11.—El submarino S. 19 que pedía socorro ha sido auxiliado por el vapor auxiliar "Savannah". Había salido de Nueva York con destino a Guantánamo, Cuba.

DE DUSSELDORF HASTA ESSEN

LONDRES, enero 11.—Según informaciones obtenidas en círculos oficiales, el movimiento actual de los franceses hacia el Rhur incluye la ocupación de Duesseldorf y termina en Essen. Los británicos sostienen que todavía no tienen información oficial sobre los planes de los franceses.

RENO, Nevada, 11.—Se sintieron varios temblores anoche a las 9 en esta ciudad. Han causado algunos daños.

EMBAJADOR AMERICANO EN CUBA

WASHINGTON, 11.—La autorización del Senado sobre el nombramiento del Mayor General Crowder para embajador en Cuba ha sido aprobada por la Cámara.

PROBLEMA CON LOS SOLDADOS CASADOS EN ALEMANIA

COBLENZ, 11.—Tiene preocupados a los oficiales la cuestión de los matrimonios más o menos secretos de cerca de 200 soldados americanos con jóvenes alemanas. Se ha informado a Washington del problema y se espera que los soldados puedan regresar con sus esposas y familias.

VOTO DE CONFIANZA AL GOBIERNO FRANCÉS

PARIS, 11.—La Cámara dió por 478 contra 86 un voto de confianza al Gobierno, después del discurso pronunciado por el Premier Poincaré sobre la cuestión de las reparaciones.

SOBRE EL CONTROL DE LOS IN ALAMBICOS

WASHINGTON, 11.—La Comisión de Marina de la Cámara hace notar que el proyecto de ley para poner bajo el control del Departamento de Comercio las estaciones radio-telegráficas anulará los capítulos de la ley actual, referentes a las licencias de los operadores del ejército y de la marina.

EL AVANCE FRANCÉS

ESSEN, 11.—Informes llegados a este lugar dicen que la avanzada de las tropas francesas, compuestas principalmente de equipos técnicos, han llegado ya al pueblo vecino de Kettwing y que la región entre Duesseldorf y Essen está ya cubierta de militares franceses.

REMESA DE ORO

NUEVA YORK, 11.—El vapor "Homerie" trae 75 cajas de oro con un valor \$ 2,430,000 consignadas a J. P. Morgan and Co., agentes fiscales del gobierno británico.

COMLOT REVOLUCIONARIO COMUNISTA

PARIS, 11.—Cuatro líderes comunistas han sido arrestados como resultado del descubrimiento hecho por las autoridades de un supuesto complot revolucionario de los Comunistas de la región del Rhin.

SE PREDICE UNA REVOLUCION EN ALEMANIA

MOSCOW, 11.—Los líderes rusos declaran que la política del Premier Poincaré hará estallar una revolución en Alemania, y que dujan de la neutralidad de Rusia en caso de una nueva guerra.

TEATRO MODERNO

VIERNES 12 de enero de 1923

A las 7 p. m.

LA MARCA DE FUEGO

A las 8 y 30 p. m.—Segunda parte de

LA SEÑORA DEL TRAJE GRIS

Exito creciente.

— DOMINGO: —

AMANTE APASIONADO



Coleccion
120 retratos

—De Estrellas del Cine—

Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.

Albumes para retratos donde

PIZA E HIJOS

Agentes Generales

CIGARETTES

Revista de teatros

Teatro América Teatro Variedades

DEBUTARA EL DOMINGO LA PRECOZ Y EMINENTE ARTISTA "LA MARAVILLITA"

Cuya llegada al país será marcada con letras de oro en los anales artísticos de Costa Rica, por los verdaderos inteligentes y los aficionados de buena cepa, porque ninguna artista ha sublimado hasta la fecha el arte del complot y la tonadilla como ella.

Esta diminuta cupletista de doce años, que canta como una hada e interpreta como un genio, lleva en su personalidad artística el fuego sagrado de la inspiración que fascina, arrebata y entusiasma a los públicos.

A juzgar por los famosos críticos, es un fenómeno: algo sobrenatural que impresionó profundamente.

MASANA SE DARA LA FUNCION DE HONOR Y BENEFICIO DEL MAESTRO URANGA

En el estreno de la opereta SANTA, original de tan famoso compositor y concertista.

Referente a esta obra tenemos las mejores noticias. Su argumento, entresacado de la ejemplar novela del culto literato mexicano Federico Gamboa, es sumamente interesante, y la música de temas fáciles y perfectamente instrumentados.

El éxito será sin duda alguna brillante como lo fue en México, donde alcanzó más de mil representaciones.

Las hermanas Iris han preparado para esta solemne velada, las mejores piezas de su repertorio, y el maestro Uranga un concierto soberbio.

Teatro Moderno

Final de La Señora

La primera parte estrenada anoche de la gran película La Señora del traje gris, fue sin duda alguna un éxito muy marcado en el Teatro Moderno.

Hoy se dará la segunda parte de esta película, donde se verá el final del argumento que ha tenido suspensa la atención del público que concurrió al estreno de la primera.

El interés de la obra a que nos referimos es inmenso. En la tanda de las siete se dará por cuarta vez La Marca de fuego, una de las obras que más han gustado en esta temporada.

Su argumento y detalles son de gran arte y los artistas que toman parte en ella cumplen maravillosamente con sus papeles.

El próximo domingo se estrenará "Amante apasionado", por Robert Warwick.

Cruz Roja Costarricense

Circula entre los socios de esta Institución la siguiente candidatura para la elección de Directiva para el corriente año:

Presidente: Dr. don Mariano Figueres.

Vicepresidente: don Eduardo Castro Saborio.

Secretario: don Ernesto Quirós A.

Prosecretario: don Elías Vargas M.

Tesorero: don Alberto T. Brenes.

Fiscal: don Alfredo Sasso R.

Vocales: Dr. don Solón Núñez don Adolfo Cañas, Dr. don Francisco A. Segreda, don Oton Jiménez L., don Oscar Valverde C. y don Francisco Alvarado L.

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA



TOMAS FERNANDEZ F. LMACEN

— RECIBIO —

bot x n p r s de la. calidad

MARAVILLAS DE LA TELEFONIA

Guillermo Marconi, con una atrevida profecía, según el "Pearson's Magazine", habla de las posibilidades futuras de la radio-telefonía, cuando se podrán construir numerosas y potentes estaciones trasmisoras, perfectamente coordinadas y aparatos receptores a poco precio y de gran sensibilidad.

La "voz del gobierno" no será entonces una metáfora, sino una realidad: cada ciudadano podrá de la propia voz del jefe del gobierno, en circunstancias críticas, el llamamiento al país. Entonces se podrá gozar y seguir diariamente, estando en casa, las emociones de los debates parlamentarios, en sus diversas clases de interrupciones y de injurias, y por otro lado, en un momento dado, una voz emonestadora desembarazará el éter de toda charla fútil e incongruente y la voz de un grande hombre de ciencia, de un apóstol, de un artista sublime podrán hablar como en la luminosa cátedra de una universidad mundial a una multitud de millones de oyentes. Y por fin, en los pequeños pueblos, en los caseríos más recónditos y apartados, se dejará oír la voz de las más selectas orquestas.

UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

servicio entre Nueva York y Limón zarmando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana.

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores

Con el vapor CÁMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecida CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el cido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cris-Cuba.

tóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarmando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN,—Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

El petróleo en España

En las provincias españolas de Alava, Burgos, Cádiz, Oviiedo y Vizcaya, van a comenzar los sondeos preparatorios para la perforación de pozos petrolíferos.

La anunciada existencia de petróleo en el territorio de la Península, parece confirmada por los más hábiles peritos americanos y ya hay varias empresas constituidas para la explotación de la nueva industria en España.

Fácil es predecir un auge general de las explotaciones en todo el país, tan pronto se propague la noticia de la actividad de las compañías precursoras.

España, con esta nueva producción, que parece confirmada agrega otro valiosísimo renglón a su espléndida lista de tesoros minerales. De calidad excelente y en cantidad no igualada en Europa, abundan en el subsuelo de muchas de sus provincias.

Hasta ahora la minería se ha desarrollado bastante lozanamente, pero sin llegar, ni con mucho, a la perfección en eficiencia y, sobre todo, a extensión a que se ha llegado en la mayoría de los campos mineros de todo el mundo.

Hay vastísimas extensiones españolas, consideradas como mineralógicas, sin siquiera explorar en tal sentido. Ello asegura a la nación una espléndida reserva que utilizará con todo el "utillage" de la moderna industria.

Y a este filón descubierto en la tierra peninsular, al llevar allí peritos americanos en la explotación del petróleo, puede brindar a España oportunidad de atraer a sus campos mineros la atención de las empresas americanas.

Repetidamente se han expresado ya juicios favorables a aquel país como mercado para el capital de los Estados Unidos y pocos, en efecto, ofrecen las perspectivas y los atractivos que él. Por otra parte, desde el punto de vista español, pocas intervenciones podrían ejercer más sana influencia en la vida industrial, comercial, financiera y económica española que la del capital americano.

G. Johanneitton et Cie.

BORDEAUX

— LOS MEJORES VINOS PARA TODAS LAS OCASIONES —

CHAMBERTIN

CLOS LAFITTE

POUILLAC

MARGAUX

SAINT JULIEN

GRAVES SUPERIEUR

SAUTERNES

POMMARD

CORTON

BRENES & Cia.

AGENTES